

R W A N D A

S.O.S.

COLOREFAX
COLOREFAX
COLOREFAX
COLOREFAX
COLOREFAX
COLOREFAX
COLOREFAX
COLOREFAX

DES INTELLECTUELS RWANDAIS
KIGALI

Kigali, le 1 / 1993

LETTRE OUVERTE A SON EXCELLENCE
MONSIEUR L'AMBASSADEUR DE BELGIQUE
AU RWANDA A KIGALI

Réf: Agression du FPR
et droits de l'homme
au Rwanda.

Monsieur l'Ambassadeur,

Le public rwandais est de plus en plus choqué par l'opinion et les déclarations de votre pays dans le conflit qui oppose l'Etat Rwandais au Front Patriotique (FPR) - Inkotanyi depuis plus de deux ans déjà. Il nous a permis de saisir tout particulièrement les déclarations relatives à la violation des droits de l'homme, en référence aux événements de janvier de cette année, qui surgissent au moment même où le FPR viole avec arrogance et impunité l'accord de cessez-le-feu signé en juillet 1992.

Monsieur l'Ambassadeur, nous avons apprécié votre récente contribution dans le cadre de l'aide humanitaire aux victimes de la guerre, mais l'annonce faite également à un geste de solidarité de la Belgique envers le Rwanda en ces temps où il est endeuillé par des actes de barbaries du FPR. On espérait aussi que la Belgique, sans équivoque l'aventurisme, la perfidie et la cruauté de l'égard de sa mère patrie. Bien au contraire, c'est votre pays qui a choisi pour menacer de prendre des sanctions contre le Rwanda, en d'autres termes pour soutenir le FPR. Ce n'est pas cruel.

Nous protestons énergiquement contre de telles prises de position qui, nous semble-t-il, ne sont motivées par aucune préoccupation d'ordre politique, économique ou social de notre pays. Elles risquent par contre de plonger le Rwanda dans les ténèbres dont il ne saurait jamais sortir. Elles ont en effet, le clivage Hutu-Tutsi déjà caractérisé d'avance, qu'elles sont ressenties comme un affront à l'ethnie Tutsi.

Nous condamnons fermement ces prises de position visées inspirées par la seule passion politicienne qui se reflète dans votre jugement deux poids et deux mesures au Rwanda.

Vous savez sans doute que les Tutsis du Rwanda ont été attaqués plus d'une fois par le pays dès la révolution de 1959 parce qu'ils ne s'imaginent pas passer aux mains de l'ethnie majoritaire Hutu; le régime qui soutenait, nous lui en savons gré, la légitimité du mouvement pour l'émancipation des Hutu. Ces réfugiés ont toujours été

du pays grâce à la bravoure de l'Armée Rwandaise. Mais, aidant, ils se sont enrôlés dans la "National Resistance (NRA)" pour assister Monsieur MUSEVENI dans sa conquête en Ouganda. MUSEVENI devenu Président, en guise de reconnaissance tout au moins, s'applique à son tour, militairement financièrement à les hisser au pouvoir au Rwanda. Voilà pour le FPR - organisation politico-militaire de ces réfugiés fuyant la partie intégrante de la NRA, peut encore résister à l'Armée Rwandaise et ose s'obstiner dans une aventure aussi insensée et cruelle. Tout cela est incontestable.

On peut alors se demander pendant combien de temps durera cette témérité!

Elle durera aussi longtemps que le soutien moral au FPR subsistera et que la communauté internationale continuera de ne pas comprendre que le FPR est une composante importante de la NRA.

Elle durera aussi longtemps que les puissances occidentales n'auront pas enjoint ouvertement le président Museveni de cesser le génocide au Rwanda. Mais c'est devenu une réalité connue et démontrée, il est tout étonnant et curieux que personne n'ait jusqu'à présent demandé au président Museveni, si ses combattants du FPR, avant d'attaquer le Rwanda, sont retirés en bonne et due forme de son armée NRA. D'ailleurs, en octobre 1990, le président Museveni a déclaré que c'était des éléments indisciplinés de son armée qui avaient attaqué le Rwanda ! Aussi, dans le cas où le FPR attaque de l'Ouganda et se replie en Ouganda, il est évident que dans de telles circonstances toute négociation de paix est pure farce pour le FPR.

Si les événements qui se déroulent réellement au Rwanda ont encore une signification pour la Belgique, elle devrait reconnaître que des milliers de civils innocents ont été et continuent d'être égorgés vifs, torturés, amputés, éventrés, ... par le FPR. Elle devrait savoir également que des centaines de milliers d'autres innocents croupissent dans des conditions inhumaines où les a forcés le FPR. N'ont-ils pas ces innocents, aux droits de l'homme ? N'ont-ils pas, ces innocents, soif, faim, froid ? N'ont-ils pas, ces innocents, soif, faim, froid ? Les parents de ces innocents, n'ont pas un cœur de marbre.

Il est étrange alors que la Belgique ne souviennne des droits de l'homme au Rwanda uniquement lorsqu'il s'agit de quelques Tutsi molestés.

Nous n'avons nulle intention de nier les des tueries qui ont eu lieu en janvier 1993 dans certaines régions du pays, mais nous désirons informer la Belgique ainsi que les autres pays qui l'ignoreraient, que l'ethnie Hutu, sauvagement massacrée par le FPR, est constituée d'êtres humains comme l'est l'ethnie Tutsi.

- Monsieur le Chef d'Organisme International oeuvrant au Rwanda (tous), KIGALI;
- Monsieur le Président de l'Amnesty International;
- Association de défense de droits de l'homme au Rwanda (toutes);
- Monsieur le Chef de Parti Politique au Rwanda, (tous), KIGALI;
- Les missions diplomatiques rwandaises accréditées à l'étranger.

UNIVERSITE NATIONALE DU RWANDA
CAMPUS UNIVERSITAIRE DE BUTARE
RWANDA - AFRIQUE CENTRALE.

Butare, le 19 Février 1994

Sa Sainteté le Pape Jean Paul II,

Excellence Monsieur le Président
de la République Française,

Excellence Monsieur le Président des
Etats Unis d'Amérique,

Excellence Monsieur le Président
de Russie,

Excellence Monsieur le Chancelier de
la République d'Allemagne,

Excellence Monsieur le Premier
Ministre du Canada,

Excellence Monsieur le Président de
la Confédération Helvétique,

Excellence Monsieur le Premier
Ministre de la Hollande,

Excellence Monsieur le Premier
de la Grande Bretagne,

Excellence Monsieur le Premier
Ministre du Royaume de Belgique

Excellence le Secrétaire Général
de l'O.N.U.,

Excellence Monsieur le Président
en Exercice de l'O.U.A., Dakar

Excellence Monsieur le Président
du Parlement Européen à STRASBOURG

Excellence Monsieur le Président des
Commissions Européennes à BRUXELLES

Objet: Dénonciation du génocide
perpétré par le F.P.R.
au Rwanda.

Sa Sainteté le Pape,
Excellence Monsieur le Président,
Excellence Monsieur le Premier
Ministre,
Excellence Monsieur le Secrétaire
Général,

Nous, intellectuels de la ville de
Butare, Signataires de la présente,

A cet égard, nous lançons un appel de détresse pour que, Sa Sainteté le Pape, Excellence Monsieur le Président, Excellence Monsieur le Premier Ministre, Excellence Monsieur le Secrétaire Général, vous puissiez user de vos responsabilités pour:

1. Arrêter rapidement les pertes de milliers de vies humaines et les actes de cruauté perpétrés par les Inkotanyi.
2. Amener le FPR à s'engager résolument à poursuivre le processus de négociation déjà avancé et de regagner leurs positions d'avant la violation du cessez-le-feu.
3. Forcer par tout le moyens possibles, le Président Ouganda K. MUSEVENI à arrêter inconditionnellement son appui militaire et logistique aux combattants du FPR-Inkotanyi.
4. Dépecher très rapidement les forces internationales pour protéger la population désespérée.
5. Venir en aide aux milliers de personnes dépourvues de tout moyen de vivre et exposées à tout danger de mort précoce.

En comptant sur votre habituelle sollicitude de la sauvegarde de droits fondamentaux de l'être humain, nous prions d'agréer, Sa Sainteté le Pape, Excellence Monsieur le Président, Excellence Monsieur le Premier Ministre, Excellence Monsieur le Secrétaire Général, l'expression de notre très haute considération.

Les signataires (en annexe).

C.P.I.:

- Excellence Monsieur le Président de la République Rwandaise, KIGALI;
- Monsieur le Président du C.N.D. KIGALI;
- Monsieur le Premier Ministre du Gouvernement Rwandais, KIGALI;
- Excellence Monsieur l'Ambassadeur Acredité au Rwanda (tous), KIGALI;
- Monsieur le Ministre Rwandais (tous), KIGALI;